



## お酒の「匂い」が呼び起こすもの

尾畠 留美子

NIIGATA 24 BUNKA

「うわー！すごいお酒の匂いだね」  
蔵に一歩入った途端、初めて訪れる  
人は大抵そう言う。ここで言う「お  
酒の匂い」とは、醸す「現場ならでは  
の生きた匂いとでもいおうか。蔵にし  
かない匂いだ。お酒の弱い御仁などは  
一步入った途端に酔ってしまうとい  
うから結構強い匂いなのだろうが、私  
は生まれた時からこの匂いに包まれ  
て育つたので、ふるさとの香りのよう  
になっている。

一言で「お酒の匂い」と言つても酒  
造りのおりおりの過程で得られるそ  
れは千差万別だ。例えば、酒米の蒸し  
あがつた匂いはコシヒカリの新米を炊  
き上げたふつくらした印象というよ  
りも、もつと粘性を感じるモチ米を蒸  
した匂いに近い。麹米と呼ばれる蒸し  
た米に麹菌を振りかけて出来るポロ  
ポロした米は、ほっこりした栗のよう  
な香り。タンクで発酵中の酒は、蔵全

みが増していき、立派な紳士や淑女の  
ような落ち着きと奥深さを感じさせ  
ていく。そのまま十年もたつて秘蔵古  
酒に成長すると、いぶし銀の魅力をま  
とい、まるでシェリーのような香りをま  
みやミルクのようなまろやかさを感じ  
る香り。そして搾つたばかりの生酒  
はガキ大将のような勢いと主張のあ  
る香り。それが熟成するにつれてまろ  
くなることか。

日本酒はお米のデンプンを麹菌が  
糖に変え、その糖を同時進行で酵母  
がアルコール発酵させて出来る。この  
発酵は「並行複発酵」と呼ばれ、複雑  
で不思議な醸造微生物の働きがある。  
よく海外に行くと「なぜ米が原料な  
のに洋ナシやバナナ、メロンなどフル  
ーツの香りが出るのか？」と聞かれるほ  
どだが、これは日本人が長い年月をか  
けてつくり上げてきた誇るべき発酵  
文化の賜物なのである。

ところで、「匂い」は人の記憶と密  
接にかかわっているらしい（ブルースト  
現象と呼ばれている）。きっと多くの  
人は、特別なお酒の匂いに触ると、  
大切な人と飲み交わした素敵な思い  
でいる。

寒さと静寂の中で凜と構える蔵の中  
に入り、大きく深呼吸をしてみる。体全  
体に「お酒の匂い」が染み入ってくる。四  
季の移ろいとともに日々変わっていくこの  
「匂い」を感じ、それを伝えていくことが  
できれば、日本酒の未来は明るいと信じ  
ている。



FANTASTIC!

「うわー！すごいお酒の匂いだね」  
蔵に一歩入った途端、初めて訪れる  
人は大抵そう言う。ここで言う「お  
酒の匂い」とは、醸す「現場ならでは  
の生きた匂いとでもいおうか。蔵にし  
かない匂いだ。お酒の弱い御仁などは  
一步入った途端に酔ってしまうとい  
うから結構強い匂いなのだろうが、私  
は生まれた時からこの匂いに包まれ  
て育つたので、ふるさとの香りのよう  
になっている。

一言で「お酒の匂い」と言つても酒  
造りのおりおりの過程で得られるそ  
れは千差万別だ。例えば、酒米の蒸し  
あがつた匂いはコシヒカリの新米を炊  
き上げたふつくらした印象というよ  
りも、もつと粘性を感じるモチ米を蒸  
した匂いに近い。麹米と呼ばれる蒸し  
た米に麹菌を振りかけて出来るポロ  
ポロした米は、ほっこりした栗のよう  
な香り。タンクで発酵中の酒は、蔵全



おばた・るみこ  
1965年佐渡市生まれ。慶應  
大学卒。日本ヘラルド映画  
(現・角川映画)勤務を経て、  
95年に「真野鶴」で知られる  
生家の蔵元・尾畠酒造に戻る。  
二女の母。